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Luis Cordero, 
ministro de Seguridad: 

“Aplicar la Ley 
Antiterrorista es un 
mensaje claro de 
que las normas se 
van a ejecutar” 
Tras pasar por Justicia e Interior, el abogado cumplió un mes a cargo 
de la nueva cartera del gobierno. Todo esto sin dejar de lado su rol 
de contener las crisis que enfrenta La Moneda, pues esta semana 
salió a bajar el tono del Ejecutivo en el conflicto con la Fiscalía. Sobre 
esto último, asegura: “Los diálogos institucionales suelen provocarse, 
lo problemático sería que no existieran”. 

Por José Carvajal y David Tralma 

  

No ha sido sencillo el desembarco 

de Luis Cordero en el Ministerio de 

Seguridad. En su primer mes en el 

puesto le ha tocado enfrentar crí- 

ticas por nombramientos de sere- 

mis subrogantes, la muerte de dos 

jóvenes fuera del Estadio Monu- 

mental, el enfrentamiento entre 

La Moneda y la Fiscalía y el aten- 

tado a una central de capitales chi- 

nos en Rucalhue. 

Por esto último, el gobierno pre- 

sentó la primera querella antiterro- 

rista de la nueva cartera, que co- 

menzó a funcionar el pasado 1 de 

abril. 

¿Cómo calificaría el funciona- 

miento del nuevo ministerio? 

Es una demostración férrea de 

que no había marcha blanca. Hay 

decisiones que uno tiene que to- 

mar para darle continuidad de ser- 

vicio público, que fue lo que se 

hizo en el nombramiento de quién 

iba a ejercer la figura de seremi 

mientras se nombraba a lostitula- 

res, a los que queremos nombrar 

ahora en mayo. 

Se habló de improvisación por 

eso... 

Yo tuve que entrar a un ministe- 

rio con las reglas que tenía la ley, 

lo que no podía pasar es que el 

primer día no existieran seremis. 

Eso no es improvisación, eso es 

ser previsor. El otro aspecto tiene 

que ver con cómo administrar lo 

cotidiano: lo que pasó en el Monu- 

mental, lo que implica adoptar 

una decisión a propósito de Con- 

tulmo y, en el caso de Rucalhue, de 

decir: “Mira, el Estado va a inter- 

poner una querella por Ley Anti- 

terrorista, eso es tomar una opción 

pública y política muy seria en 

este punto”. 

¿Cuál es el mensaje que les en- 

trega a los candidatos presidencia- 

les en torno a la seguridad? 

Hay que tener cuidado en creer 

“Creo que el mensaje 

del fiscal Valencia fue 

bien claro. A estas 

alturas, que las 

autoridades tengan 

diálogos 

institucionales y que 

den muestras 

republicanas a mí me 

parece que es un 

activo”. 

que esta es una preocupación re- 

ciente. Logro entender los mensa- 

jeselectorales, eneso los candida- 

tos tienen toda la libertad del mun- 

do. Yo lo único que pediría es un 

poco de responsabilidad en gestio- 

nar la expectativa, sobre todo en un 

aspecto que yo no me canso de in- 

sistir: no abusar del miedo como 

estrategia electoral. Los candidatos 

tienen que tener presente el im- 

pacto que tiene el temor en la vida 

cotidiana de las personas. Cuando 

usted explota el miedo como estra- 

tegia electoral, tiene que tener cui- 

dado en el impacto que les está 

produciendo a los chilenos. 

¿Qué conclusión saca de esta 

nueva polémica que se generó en- 

tre el Ejecutivo y la Fiscalía? 

Primero, el fiscal nacional no solo 

tuvo una visión crítica de las filtra- 

ciones como lo ha hecho antes, 

sino que fue un poquito más allá 

cuando dijo que hacerse cargo de 

los temas de filtración, por el daño 

que provoca, no solo es un impe- 

rativo legal, sino ético. Y, la segun- 

da cosa con que me quedo, es con 

las palabras finales del Presidente: 

todos tenemos que ser respetuosos 

de la Constitución y la ley, ejercer 

correctamente cada una de las fun- 

ciones que a los poderes del Esta- 

do y a cada uno de nosotros nos co- 

rresponde ejercer. 

¿Corresponde emplazar y solici- 

tar una aclaración pública del fis- 

cal nacional? 

El Ministerio Público sacó un co- 

municado, donde hizo referencia 

muy clara a que este era un caso 

que no había que perder de pers- 

pectiva, que lo único que nosotros 

estamos pidiendo es que todas las 

instituciones cumplieran con la 

Constitución y la ley. 

Textualmente se pidió a la Fisca- 

lía que aclarara la situación... 

El fiscal Cooper lo hizo. La decla- 

ración de la ministra Aisén (Et- 

cheverry) es el lunes por la noche. 

El aclaratorio de Cooper (martes) 

dice más o menos lo que el Ejecu- 

tivo ha dicho. 

¿Es parte de su nueva función 

hacer estos llamados para que se 

cumpla la ley? 

Estas son conversaciones de au- 

toridades del Estado. Los diálogos 

institucionales suelen provocar- 

se, lo problemático sería que no 

existieran. Parte de ese diálogo es 

también la presencia del Presiden- 

te y de los ministros que estuvimos 

en la cuenta pública del fiscal, por- 

que eso da cuenta de que hay un 

propósito común detrás de todo 

esto. 

¿Usted puede hablar con el fis- 

cal Valencia sobre este tema? 

Conversamos varias cosas con el 

fiscal Valencia. 

¿Pero pudieron abordar esta si- 

tuación? 
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De este tipo de temas. Las co- 

municaciones institucionales son 

institucionales. 

Le preguntaba para ver qué fue 

lo que pudieron transmitirse. 

Sí, pero yo creo que también el 

mensaje del fiscal Valencia fue bien 

claro. A estas alturas, que las au- 

toridades tengan diálogos institu- 

cionales y que den muestras repu- 

blicanas a mí me parece que es un 

activo, sigue siendo un gran acti- 

vo de nuestro país. 

¿Considera que deben existir 

mayores contrapesos a las solici- 

tudes del Ministerio Público? 

Hay mejoras que uno puede ha- 

cer en el tipo. Lo que pasa es que 

no sabemos si esa solicitud (pin- 

chazo al celular de Boric) fue de- 

negada y las razones por las cua- 

les fue denegada. En Chile, curio- 

samente, el Presidente no tiene 

privilegios procesales práctica- 

mente, puede ser imputado sim- 

plemente porque alguien se que- 

rella en contra de él. 

Usted ha hablado de las filtracio- 

nes. ¿Considera que hay filtracio- 

nes que son más buenas que otras? 

Como el caso Hermosilla... 

No. Yo creo quetodas las filtracio- 

nes son malas. Me lo está pregun- 

tando como abogado y como pro- 

fesor de derecho y así le estoy res- 

pondiendo. Para la prensa, las 

filtraciones siempre son muy bue- 

nas, por eso el periodismo tiene el 

secreto de la fuente. 

Sobre la Ley Antiterrorista en el 

caso de Rucalhue, ¿qué criterios 

tienen ustedes como gobierno al 

activar esta acción judicial? 

Había un momento para tomar 

esa decisión. Logramos aprobar la 

Ley Antiterrorista y unose olvida 

que al país le había sido muy di- 

fícil consensuar y lo hizo en un 

contexto de nuevo pacto de Esta- 

do. La evaluación nuestra tem- 

pranamente ese día domingo es 

que se daban los elementos. La 

aplicación de la Ley Antiterroris- 

ta es un mensaje de que las nor- 

mas en materia de seguridad pú- 

blica que se han aprobado se van 

a ejecutar. Esto tiene que ver con 

que el gobierno no tiene ningún 

prejuicio para llamar a las cosas 

como son, y esos son actos de te- 

rrorismo en ambos casos, Ru- 

calhue y Contulmo. Mi responsa- 

bilidad pública como ministro es 

poner en movimiento esa legisla- 

ción. 

Usted viajó a la Macrozona Sur 

con el embajador chino. ¿Cuál fue 

la señal que buscó dar con esto? 

Ojo, este era un mensaje para el 

sector privado. Yo me reuní el día 

lunes con la empresa. El equipo re- 

forzado de la PDI ya había viajado 

a la región y yo programé una vi- 

sita para el jueves. Y nosotros que- 

damos de reunirnos con la em- 
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presa allá. A la empresa la acom- 

pañó el embajador Chino. Creo 

que fue una conversación muy 

fructífera. Él, además, vio al Esta- 
do de Chile comprometido, noso- 

tros habíamos tenido la reunión 

previa de la mesa de seguridad, 

después recibimos a la empresa 

con el embajador. 

¿Fue solo a nivel del mundo pri- 

vado o también porque estamos 

viviendo tiempos convulsos en 

política exterior y China es un 

país comprometido en ese con- 

texto? 

Es un mensaje de seguridad para 

la economía. Y por una razón ex- 

tremadamente simple: si el Estado 

no muestra proactividad, en el fon- 

do puede estar dando una señal 

muy equívoca desde el punto de 

vista de dar eficacia al Estado de 

Derecho, que es una garantía para 

las inversiones. Y reaccionar de 

ese modo, incluyendo Ley Antite- 

rrorista, ir al lugar, reunirme con 

el sector privado, tiene que ver 

con que la seguridad pública es 

  
una condición necesaria e indis- 

pensable para dar eficacia al dere- 

cho y por esa vía dar certeza a las 

inversiones. 

El embajador pidió compensa- 

ciones... 

Sí, pero yo creo que él se refería 

a otra cosa. La empresa manifestó 

en la reunión su preocupación por 

sus contratistas, la empresa nos 

transmitió que ellos estaban liqui- 

dando los seguros. Y ellos estaban 

preocupados con qué pasaba con 

aquellos aspectos de sus contratis- 

tas, que no estaban cubiertos por 

los seguros. Y ahí explicamos que 

estaba el fondo de compensación, 

que está vinculado a víctimas de 

violencia rural, que está en la glo- 

sa presupuestaria. 

¿No es que el Estado de Chile 

vaya a compensar? 

No, de hecho no formó parte de 

la conversación en absoluto, ni la 

empresa lo planteó, eso es bien re- 

levante. Siempre la preocupación 

de la empresa estuvo vinculada a 

los subcontratados. O 

100 días que dañaron 
al mundo 

e han cumplido 100 días de 

gobierno de Donald Trump. 

No han sido banales ni si- 

lenciosos, tampoco pruden- 

tes y menos amables. En 

verdad nada de ello era es- 

perable, el hombre llegó al 

gobierno de la principal potencia mundial 

anunciando ruido y furia, no solo para su 

país, sino para el mundo entero. Amenazó 

con cambiarlo todo, pondría las cosas en su 

lugar, terminaría las guerras. 

En Estados Unidos mandaría él sin consul- 

tar a nadie, vengaría el supuesto abuso infe- 

rido a su nación durante 80 años por el res- 

to del mundo a punta de aranceles, depor- 

taría a los metecos que invadieron su 

territorio, golpearía a las élites intelectuales 

holgazanas que poblaban las universidades, 

peligrosas cunas del pensamiento liberal. 

Les diría a los europeos que “mientras los 

protegemos nos estafan en el comercio”, y de- 

finiría a la Unión Europea como “sofocante, 

socialista y enemiga del libre mercado”. 

Sus simpatías se han dirigido a hombres y 

mujeres fuertes, sobre todo de extrema de- 

recha, soberanistas nostálgicos de los viejos 

totalitarismos. Mientras los líderes democrá- 

ticos le parecen “desagradables”, Putin resul- 

ta ser un amigo (aunque un amigo bribón que 

suele timarlo) y Netanyahu, un amigo del 

alma. 

A fin de cuentas, basta de blandengue- 

rías, la letra con sangre entra, hacer grande 

América, por si alguno no lo había entendi- 

do, significa que todos los demás se sometan 

a lo que él piensa. Lo que ilumina su mira- 

da y le hace gracia es cuando los jefes de Es- 

tado llevados por responsabilidad y en oca- 

siones parafraseando al gitano Rodríguez 

“por un miedo incontenible a la locura” lo vi- 

sitan para contener sus excesos, Trump des- 

de su enorme narcisismo adobado de vulga- 

ridad se burla de sus buenas maneras. 

Todo lo anterior podría ser la historia de 

un energúmeno de alto colorido si no fuera 

tan grave para el mundo. Si no degradara la 

democracia estadounidense por el uso am- 

pliado de decretos, por los abusos contra 

derechos humanos, porel debilitamiento de 

las instituciones, por excluir del vocabula- 

rio de liderazgo de su país la palabra demo- 

cracia, hiriendo los valores civilizatorios 

surgidos con posterioridad a la Segunda Gue- 

rra Mundial. 

Pero no solo eso, el reciente informe del 

Fondo Monetario Internacional proyecta un 

crecimiento mundial de 2,8% para 2025, una 

revisión a la baja en relación con estimacio- 
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nes anteriores. La razón principal reside en 

las tensiones comerciales fundamentalmen- 

te a través de la guerra arancelaria impulsa- 

da por Trump. Entre las economías afecta- 

das están, cómo no, los propios Estados Uni- 

dos. 

Después de la estupefacción inicial ha co- 

menzado una resistencia interna y externa al 

trumpismo en su país y en buena parte del 

mundo. Lo que no pudieron las advertencias 

de los expertos lo está obteniendo la econo- 

mía. Los bolsillos de sus amigos multimillo- 

narios han comenzado a adelgazarse y eso 

dejó de ser divertido para ellos. 

En los últimos días ha comenzado un cier- 

to cambio de tono que tendrá idas y vueltas, 

pero que quizás lo haga morigerarse, aunque 

sea parcialmente. No ha sido casualidad que 

la muerte aceptada con serenidad y con for- 

taleza por el Papa Francisco, llamando has- 

ta último momento a una convivencia pací- 

fica y a un mundo más justo y vivible, ha des- 

pertado admiración en creyentes y no 

creyentes. 

Los tristes resultados de estos 100 días han 

mostrado lo peligroso de un camino confron- 

tacional. Lo que está sucediendo a nivel 

mundial debería ser un llamado de aten- 

ción para Chile y los chilenos en momentos 

donde está terminando de manera algo an- 

ticipada un gobierno marcado por la prose- 

cución de la mediocridad de los últimos 12 

años, en el que se combinaron momentos de 

aguda exaltación, de fuerte incertidumbre, 

de polarización en torno a los extremos po- 

líticos, de prioridades erradas, que lo harán 

pasar a la historia sin pena ni gloria, pero 

también de elementos de cierta maduración 

y aprendizaje que impidieron caer en un 

despeñadero. 

Sin embargo, los primeros pasos de la 

competencia en el largo proceso de elección 

presidencial de este año no resultan alenta- 

dores. Falta en el debate presidencial una vi- 

sión de Estado, de disposición a generar 

políticas públicas convincentes que impul- 

sen el crecimiento, una menor fragmenta- 

ción política, un mayor nivel de gobernabi- 

lidad y medidas realistas para combatir la 

criminalidad y regular la crisis migratoria. 

Al contrario, abundan las rencillas partisa- 

nas, los cálculos menores, las bobadas re- 

tóricas y el eterno retorno a ideologismos de 

poca monta. Ojalá se imponga aquello que 

por el momento aparece solo a través de muy 

pocas voces: la densidad de las ideas por so- 

bre la chimuchina. Recordemos que cuan- 

do eso ha prevalecido es cuando Chile ha 

avanzado. 

Por Ernesto 

Ottone 
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